

Ple de les Corts Valencianes celebrat el dia 15 de febrer de 1996. Comença la sessió a les 10 hores i 40 minuts, sota la presidència del Molt Excel·lent Senyor President Vicent González Lizondo. Sessió plenària número 19.

El senyor president:

Senyor president, senyors consellers, senyores i senyors diputats, en nom de tots els grups parlamentaris i de la propia Taula de les Corts Valencianes vaig a donar llectura a una declaració institucional:

«Les Corts Valencianes, en nom del poble valencià, manifesten la seua profunda consternació i indignació davant del vil assassinat ahir de l'ex-president del Tribunal Constitucional i catedratic d'història del dret, excel·lentíssim senyor en Francisco Tomás y Valiente, qui, com a valencià, havia rebut l'alta distinció de la Generalitat.

De manera especial, les Corts Valencianes volen fer aplegar el seu condol als seus familiars i, al mateix temps que manifesten la seua més energica repulsa per l'atentat, volen fer patent la voluntat que fets com este no alteraran en ningun cas la convivència pacífica entre tots els ciutadans ni el funcionament de les institucions democràtiques, com esta sessió plenària de les Corts Valencianes, màxima expressió de la voluntat política de tots els valencians.»

Senyories, anem a guardar un minut de silenci.

(Es guarda un minut de silenci.)

Moltes gràcies, senyories.

Senyories, atenen la declaració de dol promulgada pel president de la Generalitat Valenciana, el Ple de les Corts se suspendrà a les dotze menys cinc, en el fi que tots els diputats, conjuntament en els empleats de la casa, pogam eixir al carrer a mostrar la repulsa durant els cinc minuts que totes les institucions de la Generalitat van a celebrar hui.

Preguntes d'interés general formulades al president del Consell

Compareixença del president del Consell per a respondre a les preguntes d'interés general per a la Comunitat Valenciana, formulades pels grups parlamentaris.

En primer lloc, formula la pregunta, pel Grup Parlamentari Socialista, don Antonio Moreno.

El senyor Moreno Carrasco:

Gracias, señor presidente.

Señoras y señores diputados.

Señor Zaplana, ante las manifestaciones realizadas por el conseller de sanidad y por usted mismo en fechas recientes, en las cuales se indicaba que lo lógico sería privatizar todos los hospitales públicos de nuestra comunidad y promocionar la construcción de un hospital privado en la zona de la Ribera, como quiera que ello ha causado la correspondiente alarma social entre nuestros ciudadanos, porque de llevarse esto adelante atentaría directamente contra un pilar fundamental del bienestar social, cual es la sanidad pública, nosotros le realizamos la siguiente pregunta: ¿Qué papel desempeña y va a desempeñar la sanidad privada en el modelo sanitario público del actual gobierno de la Generalitat?

El senyor president:

Gracias, don Antonio Moreno.

Senyor president.

El senyor president del Consell:

Señor portavoz del Grupo Socialista, ni el conseller de sanidad ni el gobierno que presido, a través de su presidente, de mí mismo, ni de ninguno de sus miembros, ha hecho nunca referencia a que hubiera que privatizar todos los hospitales que forman la red de la sanidad pública valenciana. Para nada. Y la única alarma social que se crea en estos momentos de forma interesada, de cara a la campaña electoral, la están creando ustedes. Vamos a utilizar, como hemos dicho en reiteradas ocasiones, todos, absolutamente todos los recursos sanitarios existentes para garantizar a los ciudadanos de la Comunidad Valenciana una asistencia sanitaria universal, gratuita y de calidad.

Muchas gracias.

El senyor president:

Gracias, señor presidente.

Señor Moreno.

El senyor Moreno Carrasco:

Gracias, señor presidente.

Bien. Una cosa son las palabras que usted ha planteado, de las cuales puede desprenderse una utilización racional del sistema sanitario privado como complementario del público, pero la realidad es muy tozuda. Y la realidad nos demuestra que día a día con su gestión, con la que ustedes están llevando adelante en esta comunidad, ustedes están obteniendo un objetivo muy claro, y es conseguir desviar enfermos de la sanidad pública a la sanidad privada para que se pueda hacer negocio fácil con la salud de los ciudadanos, porque desvían las patologías sencillas. A ustedes no se les ha ocurrido nunca desviar las patologías complejas. Esas se quedan para los hospitales públicos.

Y además, están utilizando ustedes demagógicamente dos conceptos que son falsos: la existencia de listas de espera, como motivo para ese desvío, y el que la sanidad privada es más barata que la sanidad pública. Mire, ustedes, por mucho que se inventen, no han atajado el problema de las listas de espera. Todo lo contrario. Yo le digo a usted que actualmente hay 7.226 ciudadanos más en lista de espera que cuando ustedes llegaron al gobierno. Podemos comprobar las listas de espera de todos los hospitales que ustedes quieran, desde Orihuela, Xàtiva, la Fe..., todo lo que usted quiera. Y la media de aumento es entre un 15 y un 20% en las listas de espera.

Pero, claro, ustedes son geniales cuando quieren. Se han inventado una fórmula magistral para aligerar las listas de espera: remiten enfermos a la sanidad privada y automáticamente desaparece de la lista de espera. Pero esos enfermos no han sido intervenidos, señor mío. Esos enfermos están en otra lista de espera esperando ser intervenidos y tardarán 4 o 6 meses para ser intervenidos. Por lo tanto, ustedes utilizan demagógicamente y truncan los datos para poder hacer propaganda electoral. Ustedes sí que están haciendo propaganda electoral con la salud de los ciudadanos.

Pero igual que han sido muy ágiles para conseguir desviar enfermos de la sanidad pública a la privada, han sido totalmente incapaces para mantener, como fórmula para aligerar las listas de espera, la actividad por la tarde de los hospitales. Mire, cuando ustedes entraron al gobierno, había aproximadamente —lo digo por no equivocarme—, unos 144 servicios en nuestros hospitales que abrían por la tarde para aligerar las listas de espera. Ustedes, en su maravillosa gestión en tan corto espacio de tiempo, han conseguido cerrarlos. Esa es su estrategia: cerrar la actividad de los hospitales por la tarde. Y además ¿por qué, por ejemplo, no utilizan ustedes otras técnicas: la libre elección de especialista, de hospitales y servicios? Esas sí que son fórmulas para aligerar las listas de espe-

ra. Pero, claro, eso no da beneficio a las clínicas privadas y, por lo tanto, eso no les interesa a ustedes.

Y, claro, cuando hablan además de que las clínicas privadas son más baratas que las públicas, están engañando al ciudadano. Ustedes están engañando al ciudadano, porque no es verdad que sea más barata una clínica privada que una clínica pública. Porque ustedes están comparando un hospital público en donde se atienden patologías muy complejas, en donde hay guardias de 24 horas, en donde hay una alta tecnología, con una cama de un hospital privado en donde se operan apéndices o hernias. Claro, ustedes están engañando. Pero si van a las mismas patologías, no es más caro. Ustedes pueden comparar cómo una operación de retina en el Hospital de Sagunto cuesta 309.106 pesetas, y en un clínica privada, la Mare Nostrum de Alicante, cuesta 335.000 pesetas. Por lo tanto, son falsos los datos que ustedes están utilizando.

Y ya, por si acaso fuera poco, ustedes se deslizan últimamente con dos declaraciones fundamentales. Primero, privatizar todos los hospitales públicos, que usted ha hecho en una revista del mes de diciembre, usted personalmente y no la ha desmentido, con una justificación burda además: que los ciudadanos quieren ir, como los ricos, a las clínicas privadas. Y esa es la justificación que le sirve a usted para promocionar la construcción de un hospital privada en la Ribera. Pues mire, los ciudadanos no quieren ir a las clínicas privadas. A ustedes ya se lo han dicho en la Ribera, que quieren un hospital público, ya se lo han dicho claramente.

Y, por otro lado, ustedes, con esa decisión, ¿saben lo que pretenden? Desmantelar la sanidad pública, convertir la sanidad pública en una sanidad de beneficencia, atentar al estado de bienestar y poner en manos de una empresa privada, que va a perseguir solamente el beneficio económico, la responsabilidad asistencial de toda una comarca de 250.000 ciudadanos. Por lo tanto, no engañan a nadie. Esa empresa solamente pretenderá obtener beneficios privados, y para ello eliminará costes, atenderá patologías sencillas, y las difíciles las remitirán a las empresas públicas. Ustedes están condenando a los ciudadanos de esa comarca a tener una asistencia sanitaria de segunda clase, señor Zaplana. Eso es lo que ustedes están consiguiendo.

Y yo quiero lanzar un compromiso aquí, y además para que sirva de aviso a navegantes. Cuando ganemos las elecciones, el Partido Socialista construirá en la Ribera el hospital público (*rialles*) que esos ciudadanos se merecen y que ustedes ahora les están robando...

El señor president:

Señorías...

El señor Moreno Carrasco:

...después de haberlo solicitado aquí hace seis meses.

El señor president:

Señor Moreno... Gracias, señor Moreno.

El señor Moreno Carrasco:

Por lo tanto, señor Zaplana, ustedes sólo pretenden atentar al estado de bienestar, deteriorar la sanidad pública y convertirla en una sanidad de beneficencia.

El señor president:

Gracias, señor Moreno. (*Remors.*) Señorías, por favor. Señor Zaplana. (*Remors.*) Señorías.

El señor president del Consell:

Señor presidente.
Con la venia, señorías.

Dígame, si puede, qué enfermos ha desviado la administración sanitaria actual. Dígame, señor diputado, qué clínicas privadas se han beneficiado desde que están al frente de la gestión de la administración pública valenciana los miembros del Partido Popular. Demuéstreme —pero al margen de con su manifestación, que yo respeto, pero solamente respeto— que hay más personas en listas de espera.

Mire, ustedes han hecho de su única estrategia electoral —la verdad es que están en una situación difícil y no podían hacer otra cosa—, este tipo de argumentos: van a destruir ustedes la sanidad, la educación, el estado del bienestar... ¡No sé qué estado de bienestar! Pero en cualquier caso, le voy a dar algún dato para desmontar el cinismo de algunas afirmaciones que se vienen escuchando en los últimos tiempos.

Yo no sé si ustedes van a ganar las elecciones o no las van a ganar en el futuro, yo deseo lógicamente que alguna vez las gane, porque la alternancia siempre es buena. Pero en cualquier caso, tenga la seguridad que cuando las ganen, la Ribera tendrá hospital desde muchos años antes. Ese hospital que ustedes le han negado en los últimos trece años lo va a hacer mi gobierno. Primer punto. (*Aplaudiments des d'un sector de la cambra.*)

Segundo. ¿Han sido los gobiernos socialistas o no han sido los gobiernos socialistas los que han establecido conciertos con las clínicas privadas? Sí, ¿verdad? Le voy a decir por qué importe. Presupuestos de 1995: 12.000 millones de pesetas. ¿Sabe cuántos hay presupuestados en 1996? 12.347. 347 millones más. ¿Sabe por qué no hemos podido dar más dinero a los conciertos, porque nos creemos que es una política acertada? Por el desbarajuste importantísimo que dejaron ustedes en la cuentas de sanidad reconocidas por la Sindicatura de Cuentas y por la Conselleria de Hacienda: facturas en los cajones sin pagar, agujero importante en la sanidad pública valenciana (*remors*), enchufados como no los ha habido nunca... Un desastre de administración.

El señor president:

Señorías...

El señor president del Consell:

Pero ¿sabe usted cuándo ha sufrido más una administración sanitaria los ciudadanos de la Comunidad Valenciana? Cuando han gobernado ustedes. O ¿es que no sufrían las más de 50.000 personas que estaban en lista de espera quirúrgica? ¿Quién ha fomentado esas listas de espera? ¿La administración del Partido Popular? Desde que estamos hemos... Todos. No había ninguno, ¿verdad? Vale. (*rient-se*) Lo dejamos. (*Rialles i remors.*) Pero el respeto a esta Cámara exige que continúe.

Mire usted, de 6 millones de pólizas contratadas con compañías privadas, 4 millones de esos 6 millones tienen derecho a la prestación pública. ¿Por qué cree usted que contratan con seguros privados? ¿Porque funciona muy bien la sanidad pública? La sanidad pública tenemos todos la obligación de hacerla funcionar bien, porque no puede haber una sanidad para ricos y otra sanidad para pobres. No puede ser como cuando ustedes han estado gobernando, que el que tiene poder adquisitivo pueda elegir la clínica que quiera y pueda a ir a una clínica privada y no pueda tener esa misma posibilidad la persona que carece de medios.

Y eso es lo que queremos corregir, señor Moreno, fundamentalmente... (*aplaudiments en un sector de la Cambra*) ...en la administración sanitaria. Pero le digo más, existe un sobrecoste en la administración sanitaria calculado por los técnicos entre el 30 o el 35%, fundamentalmente por la mala gestión. (*Remors.*)

El senyor president:

Señorías.

El senyor president del Consell:

Y en este poco tiempo que llevamos al frente de la responsabilidad de gobierno hemos creado una central de compras que se calcula el ahorro en unos 3.000 millones de pesetas. Hemos llegado a un convenio con los colegios de farmacia, apoyado también por los colegios de médicos y por los consumidores de la Comunidad Valenciana, que va a ahorrar mucho dinero a la administración sanitaria. Hemos abierto, diga usted lo que diga, los quirófanos por la tarde, y hemos rebajado de forma espectacular las listas de espera en la Comunidad Valenciana. Lo menos que podía hacer quien ha tenido responsabilidades de gobierno en los últimos doce años es respetar el trabajo que se está haciendo en menos de siete meses. En siete meses este gobierno tiene logros ya que poder presentar. Intentar vender el caos absoluto es una demagogia absurda y barata cuando se está siete meses solamente al frente de las responsabilidades de gobierno, por quien ha estado doce y tiene un modelo sanitario que ha desmotivado a los profesionales, que no funciona, con listas de espera y ahí están las instalaciones sanitarias de la Comunidad Valenciana, si son dignas de unos ciudadanos que pagan sus impuestos. Eso, tenga la seguridad que lo vamos a corregir. Y habrá en esta comunidad una sanidad universal, gratuita, pero algo mucho más importante, de calidad, por encima de todo, de calidad, porque con la salud no se juega, señor Moreno, ni en campaña electoral. (*Aplaudiments en un sector de la Cambra.*)

El senyor president:

Gracias, señor presidente.

En representació del Grup Parlamentari Esquerra Unida-Els Verds, senyor Taberner.

El senyor Taberner i Ferrer:

Moltes gràcies, senyor president.

Senyor president del Consell.

Senyories.

La presentació del projecte, en este moment, del mapa escolar és conegut per tots vostés que ha suscitat el rebuig unànime de la comunitat educativa, i eixe rebuig unànime s'ha produït, entre altres raons, perquè la gent percep que hi ha un atac directe a allò que és l'escola pública i allò que ella representa, des del tractament que es dona en els nivells de l'ensenyament primari i secundari obligatori en aquelles zones rurals, i per tant, de menys possibilitats, com, sobretot, l'orientació que cap a la iniciativa privada, l'ensenyament privat, concertat o no, es té com a substracte i com a fonament de la filosofia d'eixe mapa escolar. A més a més de les supressions, que seria discutible i que caldrà acordar-ho en tot cas en l'àmbit territorial corresponent de les supressions que es fa, curiosament d'unitats i d'oferta pública.

Però en concret, el meu grup està profundament preocupat perquè és ahí on es fa més palesa eixa filosofia que impregna la proposta de mapa escolar quan en l'ensenyament mitjà i en el no obligatori hi ha un desviament clar, una renúncia clara a eixa oferta pública de places escolars de qualitat per a desviar-la cap a la iniciativa privada, i per tant, destruir eixa igualtat d'oportunitats independentment del nivell econòmic dels valencians per a accedir a tots els nivells de l'ensenyament.

I és per això que el meu grup pregunta, senyor president, per quines raons, per quines raons en eixa proposta de mapa escolar es deriva cap als centres privats gran part de l'oferta de l'ensenyament mitjà.

El senyor president:

Gracies, senyor Taberner.

Senyor Zaplana.

El senyor president del Consell:

Gracias, señor presidente.

Señorías.

Señor Taberner, con todo respeto tengo que discrepar de su señoría con los criterios por los que usted establece la unanimidad. Es cierto que ha habido una serie de protestas, a mi juicio, muy poco fundadas y justificadas, y más movidas por criterios políticos que por criterios de razonamiento sobre el futuro del mapa educativo de nuestra comunidad, pero en cualquier caso, siempre respetables, pero coincida conmigo que nunca unánimes.

Ni nuestra propuesta de mapa escolar supone preferencia ni derivación a centros privados, y usted tiene la oportunidad en su segunda intervención de acreditar y demostrar dónde está esa preferencia o esa derivación en favor de los centros privados intentando concretarla.

Sabe su señoría que la legislación básica en materia educativa corresponde al estado, y sabe que tenemos un marco normativo con el que hay que cumplir. El mapa escolar es un documento valiente, es un documento de un gobierno que quiere afrontar la realidad y gobernar, que estuvimos esperando mucho tiempo, y es un documento, como se ha dicho, abierto para el debate y la reflexión por parte de todos. En ese debate nos hubiera gustado encontrar posiciones constructivas y no solamente manifestaciones, a mi juicio, demagógicas, y en cualquier caso, crispadas siempre, pero seguimos abiertos a esa posibilidad de diálogo.

El senyor president:

Gracias, señor Zaplana.

Señor Taberner.

El senyor Taberner i Ferrer:

Gràcies, senyor president.

Gràcies, senyor Zaplana. Pot ser m'haja equivocat a l'hora de parlar d'unanimitat. Sembla que les organitzacions empresarials privades a què va dirigida la possibilitat de fer negoci amb eixa filosofia que empara el mapa escolar no estiguen en la unanimitat de tots els altres, inclús dels alcaldes, dels regidors, dels ajuntaments governats pel Partit Popular, que veuen en eixa proposta la renúncia al fet que des de les administracions públiques hi haja una actuació adequada per tal de mantenir eixe servei públic fonamental en una societat moderna.

Parla vosté que no hi ha cap desviament. Haurien d'haver-li fet els números. Jo li'n diré alguns. Per exemple, els que fan referència a la ciutat de València, que representa el 33% del tema. En este moment en la privada, en ensenyament secundari, hi ha un 32,3% d'atenció en eixos centres de privada; en els centres de la pública hi ha un 67,7%. En allò que preveu el mapa, en la privada s'atendrà un 42,5% i en la pública un 57,5%. És a dir, que la privada augmenta justet un 10,5, que són els que disminueix l'oferta pública.

Però a més a més li diré una cosa, senyor president. Després de l'ensenyament secundari obligatori hi ha un altre nivell educatiu que no és obligatori, que no necessàriament està concertat, que la Logse preveu restriccions per a concertar en eixe nivell, i que, per tant, eixe nivell no obligatori és un nivell de pagament. I vosté, que fent referència a un altre servei competència de la Generalitat parlava que no vol una sanitat per a rics i una sanitat per a pobres, en la filosofia que empara el mapa escolar vostés, en arribar a eixe nivell, estant consagrant eixa educació per a rics, per a aquells que es puguen